

Sondeo de Ipsos "What Worries the World?" consultó la opinión de 19 mil personas en 29 países

Estudio mundial revela que el 61% de los chilenos está preocupado por la violencia en el país

ARIEL LARA

La consultora Ipsos presentó su última encuesta "What Worries the World?" o como ellos definen: "¿Qué preocupaciones aquejan al mundo?". La consulta fue realizada en septiembre a 19 mil personas en 29 países de todos los continentes, donde se incluye la percepción de los chilenos sobre diversos temas de actualidad: "¿Qué inquieta más a nuestra sociedad?, ¿es la inflación uno de los temas que más preocupa a los chilenos?, ¿va Chile por el buen camino?", interrogantes que son respondidas en esta investigación.

Crimen y violencia: top mundial

Miguel Pinto, subgerente de estudios públicos de Ipsos Chile, comenta que por segundo mes consecutivo Chile lidera el ranking de los países a los que más les preocupa el "crimen y la violencia", siendo lo que más inquieta al 61% de los consultados, con esto nuestro país supera el promedio global (26%) y se mantiene por segundo mes consecutivo en la primera posición del ranking mundial, superando a países como Perú (53%), México (52%), Argentina (43%), Estados Unidos (31%), India (23%), Tailandia (22%), Australia y Canadá (17%), Alemania (13%). Donde menos preocupa es en Japón (9%), Hungría (5%) y Polonia (4%).

Pinto comenta: "La preocupación por el crimen y la violencia suma en Chile el problema delictual con otros factores como la violencia en La Araucanía o el clima social que se tornó complejo desde el estallido, pero la principal preocupación se da en torno a la delincuencia. Y dice que hay que distinguir entre los "tipos de violencia, uno que se genera por el descontento social, y otro el problema delictual, porque son de naturaleza distinta y tienen origen temporal también diferente. Lo cierto es que la situación de inseguridad se agudizó en el último tiempo, pero viene arrastrándose desde hace muchos años. La memoria es frágil y quizás el hecho de haber estado con restricciones de salida durante la pandemia nos dio un respiro a la inseguridad, pero ya antes de 2020 el crimen y la violencia estaban dentro de las tres preocupaciones en nuestro país".

"Conmoción pública"

La investigadora del CEP, Sylvia Eyzaguirre, opina: "En los últimos años después del estallido social no solo ha aumentado la percepción de violencia, sino la tasa de asesinatos y homicidios. Tarapacá tiene la más alta de Chile y una de las más altas a nivel in-

"Uno ve al Estado con pocas herramientas para abordar el nivel de crueldad de los crímenes que hemos visto en los últimos meses", dice Sylvia Eyzaguirre del CEP.



MARICLA GUERRERO

De lo que menos preocupa a los chilenos, según la muestra: cambio climático (8%), coronavirus (7%) y un conflicto militar entre países (1%).

ternacional. Este tema es la primera preocupación de las personas y eso ha llevado a cambios en las formas de vivir, frente a eso uno ve al Estado con pocas herramientas para abordar el nivel de crueldad de los crímenes que hemos visto en los últimos meses".

Christian Álvarez, filósofo, Dr candidato (candidato a doctor) e investigador del Instituto de Estudios Avanzados Usach, analiza: "Existe una tendencia global de inestabilidad, donde la percepción de que el futuro será

mucho más complejo que el pasado va en aumento. La idea de que haciendo lo mismo, sea desde el trabajo o la inversión financiera, asegura el progreso, ya salió del sentido común. Sabemos que nuestra pureza institucional ocultaba corrupción y el Estado tiene menos legitimidad para reprimir la violencia social, la que aumenta por la dificultad de satisfacer las expectativas dada la incertidumbre. Si bien en Chile no hemos alcanzado los niveles de violencia de México o Colombia, la

sola percepción de que estamos cerca de esos niveles, justificada con casos puntuales que conmocionan a la opinión pública, tiene efectos devastadores en la cohesión social y en el estrés de todo ser humano". Y remata: "La confianza a nivel colectivo es fundamental para la estabilidad y la paz".

"Situación de alerta"

Mauro Basaure, sociólogo Unab e investigador del Centro de Estudios de Conflicto y Cohesión Social, dice: "(La encuesta) me genera ambivalencia. Por un lado que la preocupación más importante sea la delincuencia y violencia habla de una sociedad que está en alerta. Los niveles en Chile han subido, pero no se comparan con países donde son mayores, pero hay menos preocupación", y precisa que el hecho que estemos "preocupados, demuestra el lado, entre comillas, positivo, que es que acá no hay normalización de la violencia, hay alerta, preocupación", reitera. "El escenario más terrible es una sociedad donde hubiera mucha violencia y poca preocupación", concluye.

Rodolfo Bachler, doctor en Psicología de la Universidad Mayor, pone un contrapunto: "No es llegar y asumir que vivíamos en paz desde 1990 a la fecha, no sé si el delito aumentó, habría que ver las estadísticas. Lo que sí hay es que hay más exposición de los delitos en los medios de comunicación. Es verdad eso de que al parecer ha aumentado el tipo de delitos que se cometen en Chile, el crimen violento y organizado es una modalidad nueva de operación delictual que antes no veíamos, o si existía era más invisible. Eso puede tener que ver con un cambio en la economía del país, que compete a nivel global, y la gente quiere participar de aquello: tener mejor auto, ropa, más bienes de consumo, y eso incentiva a quienes no logran meterse en ese carro por las vías legalmente reconocidas y optan por mecanismos distintos".

Lo que menos preocupa

La muestra también refleja que la preocupación por la inflación preocupa al 51% de los chilenos (el promedio mundial es 40%) y el 82% de los encuestados nacionales considera que la actual situación económica es mala (a nivel mundial el promedio de percepción negativa es 67%). De lo que menos preocupa a en Chile es el cambio climático (8%), el coronavirus (7%), y un conflicto militar entre países (1%).

Puede revisar el estudio completo en (<https://bit.ly/3CHp6NI>).